

mardi, 31 mars 2015

Numéro 84

Dans ce numéro

1. Éditorial

Propagande : qu'est-ce à dire ?

And in English

What is Propaganda?

2. Le CEERE 10 ans déjà !

3. Publications récentes

4. Le Groupe européen d'éthique (GEE)

5. En ligne – Online

6. Actualités du mois d'avril 2015

7. L'ERERAL

8. Quoi de nouveau en éthique en France ?

9. Retenez dès à présent

10. Appels à contributions

11. Master éthique et sociétés 2015/2016 (NOUVEAU : Spécialisation en Ethique animale)

12. Les anciens du CEERE

13. Soutenir l'éthique

14. Divers

ADMISSIONS 2015-2016
Master Éthique et sociétés
Pour les deux cursus :
Français AND bilingual FRENCH-ENGLISH
Session de candidatures ouverte sur la plateforme ARIA (cliquez)

Éditorial



Propagande : qu'est-ce à dire ?

Depuis plusieurs mois, et surtout depuis les attentats des 7 au 9 janvier dernier, l'opinion publique française découvre avec effroi que des centaines de jeunes de nos quartiers, mais aussi de nos campagnes, se laissent séduire par des discours fanatiques sur Internet ou sur les réseaux sociaux, et s'en vont combattre en Syrie et en Irak. Stupeur ! Aucune clef d'interprétation rationnelle ne semble à même d'élucider ce phénomène, qui demeure mystérieux, inconcevable.

Et pourtant, dans les années soixante-dix à quatre-vingt-dix, la France, mais aussi la Suisse, la Belgique, le Québec, le Guyana, avaient connu un mouvement analogue, toutes proportions gardées : le phénomène sectaire. Comment comprendre que des milliers de personnes équilibrées, cultivées, bien insérées, se laissent entraîner à des dérives mortifères, jusqu'au suicide collectif ?

Et pourtant, une analyse plus ancienne encore, mais d'une lucidité prémonitoire, nous proposait une grille de lecture particulièrement éclairante. Dans un livre intitulé *Propagandes*¹, issu d'un cours donné à l'Institut d'études politiques de Bordeaux, Jacques Ellul étudie la propagande de Staline, Goebbels, de Mao. Puis il glisse insensiblement vers la propagande à l'œuvre en démocratie, ce qu'il appelle la « propagande horizontale », et il montre que cela fonctionne de la même façon... Je ne ferai ici que pointer quelques outils d'analyse.

La propagande est un conditionnement des esprits et des comportements. Elle repose sur la divulgation ininterrompue d'un message unilatéral, identique pour tous, et qui cependant donne à chaque récipiendaire l'impression qu'il ne s'adresse qu'à lui. Il se sent reconnu, valorisé, responsabilisé, chargé d'une mission spécifique de la plus haute importance, au service d'un idéal très élevé. Sa vie prend un sens, une orientation et une saveur. À travers la propagande, le monde devient compréhensible, la vérité s'avère unique, tout le reste n'est qu'erreur, le bien et le mal sont clairement identifiés, la complexité du réel est dissipée. Ce que montre Jacques Ellul, c'est que le propagandé est complice de la propagande : il en a besoin, il la réclame, pour pouvoir supporter sa condition et avancer dans la vie. C'est un narcotique existentiel. En démocratie, cela est encore plus net : le propagandé va toujours s'abreuver aux mêmes sources, il lira sans cesse le même journal, écoutera la même radio, regardera la même chaîne de télévision

¹ Jacques Ellul, *Propagandes* (1962), Paris, Economica (coll. Classiques des sciences sociales), 1990².

(aujourd’hui se rendra sur les mêmes sites Internet), disqualifiant ainsi tout discours alternatif. Au cœur même d’un univers pluraliste, se construit ainsi un milieu totalitaire soumis à un discours unilatéral : ce qu’un régime dictatorial impose à tous par la force, en démocratie le propagandé se l’impose à lui-même. Mais surtout, le propre de la propagande est d’inciter à l’action : elle vise essentiellement l’adhésion à une orthopraxie. Une fois que le propagandé a agi, il ne pourra plus reculer, sous peine de se trahir lui-même. Certaines personnes ne peuvent sortir d’une secte où elles vivent depuis cinq ou dix ans : sinon, cette période de leur vie deviendrait vaine, absurde, dénuée de toute signification. L’action appelle l’action pour se justifier : l’effet de la propagande s’avère alors irréversible.

Comment lutter contre ce venin de la propagande, contre cette aliénation fondamentale ? Certainement pas en opposant une propagande à une autre. Mais en cultivant, dès l’école, les occasions de pluralité, le croisement des sources, la confrontation des points de vue, la diversité des vérités, la conscience de la complexité du réel. Comme bien souvent, il s’agit de s’emparer des problèmes en amont, de prévenir plutôt que de guérir. Et peut-être de commencer par nous déprendre nous-mêmes de la propagande à laquelle nous nous abreuvons.

Frédéric Rognon, Membre du CEERE, professeur de philosophie à la Faculté de théologie protestante de l’Université de Strasbourg, président de la commission « Justice et aumônerie des prisons » de la Fédération protestante de France.

And in English

What is Propaganda?

For several months now, and particularly since the January terrorist attacks in Paris, French public opinion has been discovering with horror that hundreds of youth from our urban neighborhoods, but also from our rural communities, have been induced by fanatical rhetoric circulating on internet forums and social media to fight in Syria and Iraq. Stupefaction! There seems to be no rational explanation for this behavior, which remains a mystery.

And yet, all things being equal, the seventies and eighties of the last century witnessed an analogous development in France, Switzerland, Belgium, Quebec, and Guyana: the sectarian phenomenon. How could thousands of level-headed, well-educated, socially integrated people allow themselves be drawn into deadly aberrations, including collective suicide?

A full decade before these events, Jacques Ellul provided premonitory insights into this problem. In a work titled *Propaganda*¹, based on lectures given at the Institut d’études politiques in Bordeaux, France, he first studied the use of propaganda by Stalin, Goebbels, and Mao, then passed imperceptibly to a consideration of the kind of propaganda, which he called “horizontal propaganda,” at work in democracies, demonstrating that both types operated in the same way. Here, I will only touch upon some of Ellul’s major points.

Propaganda is a conditioning of mind and behavior. It relies for its effectiveness on the continuous dissemination of a unilateral message identical for all, but which gives each addressee the impression that it is intended for him alone. He feels recognized, valued, given responsibility and invested with a specific mission of the highest importance in the pursuit of a lofty ideal. His life takes on new meaning; it now has a direction and a purpose. Seen through the optic of propaganda, the world becomes intelligible; truth reveals itself to be singular, all the rest is falsehood; good and evil are clearly distinguishable; the complexity of reality is abolished. What Ellul shows is that the propagandized is accomplice to propaganda: he needs it, he asks for it, in order to endure his condition and get along with his life. Propaganda becomes an existential narcotic. This can be most clearly seen in the case of democracies: the propagandized waters at the same holes, reading the same newspapers, listening to the same radio broadcasts, and watching the same television stations (today visiting the same websites), in such a way that all other sources of information are disqualified. Thus, a totalitarian

¹ Jacques Ellul, *Propaganda: The Formation of Men’s Attitudes*. New York, Alfred A. Knopf, 1965 (Original French edition: 1962).

milieu governed by unilateral discourse is erected at the heart of a pluralist universe: under democracy the propagandized imposes upon himself that which can only be imposed by force under a dictatorial regime. Crucially, the essential characteristic of propaganda is a call to action: propaganda aims at producing an orthopraxis. Once the propagandized acts, he can no longer back out without betraying himself. Indeed, many individuals find themselves unable to leave the sect in which they have lived for several years, for otherwise their lives would become useless, absurd, and meaningless. Acts reinforce each another and the propaganda effect become irreversible.

How can the poison of propaganda, that most fundamental alienation, be fought? Not, of course, by substituting one propaganda for another, but only by encouraging exposure to plurality, varied sources of information, multiple points of view, contrasting truths, and by fostering an appreciation of the complexity of reality. And this from the earliest age. As with many social problems, it is important to treat the causes of propaganda, not the symptoms. Perhaps we should start by kicking our own propaganda habit.

Frédéric Rognon, CEERE Fellow; Professor of Philosophy, Protestant School of Theology, University of Strasbourg; President of the Justice and Prison Chaplaincy commission of the Fédération Protestante de France.

Translation by Jason Dean.

Le CEERE, 10 ans déjà !

Le CEERE, 10 ans déjà !



En septembre 2005 naissait le Centre Européen d'Enseignement et de Recherche des Universités Marc Bloch, Louis Pasteur et Robert Schuman devenues aujourd'hui l'Université de Strasbourg. Nous aurons l'occasion d'en reparler et de préparer ensemble cette fête de l'éthique !

D'ores et déjà, vous êtes invités ! Vous tous qui avez participé de près ou de loin comme étudiant(e) ou enseignant(e) du Master Ethique, comme université partenaire ou associée via *l'Ecole d'été* ou les *Journées internationales d'éthique* ou d'autres événements, n'hésitez pas à nous communiquer dès aujourd'hui votre témoignage ou histoire. Répondez comme vous le souhaitez à ces questions :

- *L'éthique c'est quoi ?*
- *L'éthique pour aller où ?*
- *L'éthique pour quoi ?*
- *L'éthique pour qui ?*

Format : Une page A4 maximum – avec illustrations si vous le souhaitez !

Nous en ferons un press-book que nous serons heureux de diffuser ensuite ! D'autres projets suivront ces prochains mois. De votre côté n'hésitez pas à nous en soumettre ! Le CEERE se veut depuis toujours une plateforme d'enseignement et de recherche et de discussion ! Apportez votre voix, votre plume à cet échange.

A bientôt. Marie-Jo Thiel

And In English

CEERE: 10 Years Already!

In September 2005 the European Centre for Studies and Research in Ethics (CEERE) of the Universities of Marc Bloch, Louis Pasteur, and Robert Schuman (now the University of Strasbourg) was born. We will have opportunities to talk again about this and prepare together for this celebration of Ethics!

Already, you are invited: All of you who participate (or have participated) from both far and near in various ways: as Students or Teachers in the Masters in Ethics Program, as a partner university, as partners in the organization of the Summer School or the International Symposium in Ethics, or other events. Feel free to send us your testimonies and experiences with Ethics. You may respond to the following questions in your own words:

- Ethics; what is it?
- Ethics; to go where?
- Ethics; for what?

- Ethics; for whom?

Format: Maximum A4 page - with illustrations if you wish!

We will make a press-book from your responses that we will be happy thereafter to disseminate. Other projects will follow in the coming months. Do not hesitate to send us your ideas! CEERE always desires to remain a platform for teaching, research and debates! Make your voice heard,

Join the conversation!

See you soon!

Marie-Jo Thiel

Publications récentes

Dominique Memmi, *La revanche de la chair. Essai sur les nouveaux supports de l'identité*



Publications récentes

Dominique Memmi, *La revanche de la chair. Essai sur les nouveaux supports de l'identité*, Paris, Seuil, 2014, pp. 281, 22€

« Au cours des années 1990, autour de la naissance, autour de la mort, de nouvelles pratiques ont vu le jour sans que ceux qui les ont introduites se soient véritablement passé le mot [...] Partout il s'agit de chair. De chair visible, voire tangible, dont l'exhibition, la manipulation, la simple présence sont censés être porteurs d'effets psychiques » (p. 7-8). Dominique Memmi interroge la place de la matérialité corporelle dans des pratiques sociales qui consistent, aujourd'hui, à assoir des identités sur le corps et investissent tout particulièrement l'entrée dans ou la sortie de la communauté humaine. La première partie de l'ouvrage, présente l'évolution de quelques-unes de ces manières d'administrer la vie et de traiter la mort : les rites autour du deuil périnatal ; la « traçabilité » des morts adultes dans la crémation ou lors de catastrophes ; l'émergence d'un débat autour du greffon comme porteur de la personnalité du donneur ; le corps à corps avec les nouveau-nés (ex. couper le cordon, allaiter, regarder ou conserver le placenta) ; la réincarnation des liens de filiation par le débat sur l'accès aux origines biologiques des personnes adoptées, accouchées sous X ou nées par don de gamètes. Dans une deuxième partie, l'auteure montre le clivage entre une demande sociale plutôt faible et un encadrement très actif, volontariste, inventif et autonome qui s'accompagne à des identités professionnelles en mutation dans le domaine du traitement des corps. Ce 'naturalisme en actes' ne signifie pas néanmoins un 'retour à la nature' et la troisième partie montre à quel point cette matérialité corporelle, même si affichée avec insistance, reste à l'état d'instrument : « le donné biologique est moins convoqué comme *destin*, c'est-à-dire comme *passé*, que pour faciliter un *devenir* : de père, de mère, d'adulte en puissance, d'endeuillé ayant surmonté sa perte » (p. 226). Ni biologisation, ni naturalisation, donc : selon l'auteure, nous assistons à une forme de gouvernement par la chair, par la parole et le psychisme qui constitue une nouvelle manière de fabriquer des individus. Un livre clair, bien documenté, qui questionne autant les professionnels que les scientifiques.

Nicoletta Diasio, Faculté des Sciences sociales, Université de Strasbourg, UMR 7367 *Dynamiques européennes*

NB : Cet ouvrage sera au cœur du séminaire « Corps, cultures, créativité » et du séminaire « Lire Foucault: corps et conflits » le 9 avril prochain de 16h-18h, Amphithéâtre du Collège Doctoral Européen à Strasbourg. Dominique Memmi sera invitée de même que Crespa et Jean-Pierre Warnier. Organisation Nicoletta Diasio.

**Michel Schmitt,
Bientraitance et qualité de vie. Tome 1 & Tome 2**

Michel Schmitt, *Bientraitance et qualité de vie. Tome 1. Prévenir les maltraitances pour des soins et une relation d'aide humanistes*, 317 pages. Tome 2. *Outils et retours d'expérience*, 293 pages. Issy-les-Moulineaux, Ed. Elsevier Masson, 2015.

Médecin, chef de pôle au Groupe hospitalier de Colmar, juge assesseur près les tribunaux pour enfants, Michel Schmitt travaille depuis 10 ans sur le thème de la promotion de la bientraitance et de la prévention de la maltraitance. C'est donc bien naturellement qu'il publie aujourd'hui ces deux volumes consacrés à cette thématique

éminemment d'actualité. De nombreux auteurs sont sollicités, à la fois médecins, juristes, psychologues, aidants familiaux, directeurs de structures diverses, infirmiers, philosophes, politiques...



Le premier tome est organisé en 5 parties. La première traite des « fondamentaux de la réflexion », des définitions à la fois de la bientraitance, de la maltraitance et de l'humanisme médical. Comment en est-on venu à parler de ces concepts ? La seconde partie évoque la bientraitance et croise différentes approches vues par différents acteurs et structures (cadre de santé, directeur d'établissement, équipe soignante, hôpital et autres établissements). La maltraitance lui fait contrepoint (partie III), étayée d'abord sur le vécu des personnes hospitalisées et de leur entourage et ensuite sur la conduite à tenir. Les parties IV et V traitent respectivement de « retours d'expérience » en fin de vie, dans l'annonce d'une « mauvaise nouvelle », en obstétrique, en action humanitaire, en médecine pénitentiaire, dans le pôle imagerie, en infectiologie, pédiatrie, psychiatrie... puis de la « qualité de vie au travail » avec les risques psycho-sociaux, le burnout... Outre la bientraitance, ces chapitres passent également en revue des notions telles la vulnérabilité, la fragilité, l'incertitude, et interroge des pratiques telles que l'euthanasie, ou des points de vue comme celui du juriste...



Le second tome comprend 6 parties. Il débute par des « témoignages, vécus et perceptions » à partir du cancer et de la « maltraitance bien-pensante ». La seconde partie est consacrée aux outils en vue de mesurer bientraitance et maltraitance, d'interroger la notion de performance et de management, de déjouer le risque psycho-social chez les soignants « psy » et les travailleurs sociaux, et d'élucider la marge de manœuvre d'une fédération d'employeurs. Les 3^e et 4^e parties se penchent respectivement sur « bientraitance et accompagnement des personnes âgées » et des personnes en fin de vie. Sont posées les multiples questions autour du vieillissement en institution et de la mort, de la fin de vie, des demandes de « mort médicalement provoquée », du don d'organes, du traitement réservé à la dépouille mortuaire, en passant par l'importance de la compassion en fin de vie. Les retours d'expérience de la 5^e partie se penchent sur l'avortement, l'assistance médicale à la procréation, les urgences, la e-médecine, les violences faites aux femmes, l'unité médico-judiciaire et la formation professionnelle des paramédicaux. La dernière partie qui se réduit à un seul chapitre, « le corps mis à nu » est un arrêt sur image du corps dont on montre et regarde jusqu'à l'invisible.

Force est de le constater, ces deux ouvrages relèvent du modèle du manuel : Les titres des différentes parties sonnent de manière quelque peu factice, mais l'on peut commencer par n'importe quel chapitre toujours clairement nommé quant à eux pour ce qui est de leur contenu, ou se reporter à l'index final pour trouver ce que l'on cherche. Et son champ d'intérêt est grand pour tout professionnel de santé, ou du secteur médico-social ou autre.

Marie-Jo Thiel

Le Groupe européen d'éthique

Groupe européen d'éthique

En ligne

Le 22 octobre 2014 le secteur BEPA éthique et le Secrétariat du GEE ont organisé une table ronde ouverte sur l'engagement éthique des citoyens dans le domaine de la santé.

Regardez la vidéo de la Table ronde publique en cliquant ici.

Publications

Dernières publications du Groupe européen d'éthique des sciences et des nouvelles technologies (GEE) dont Marie-Jo Thiel, Directrice du CEERE, est membre :

- **Avis n°28 du 20/05/2014** – Les technologies de l'information et de la communication liées à la surveillance et la sécurité [Pour télécharger l'Avis N°28 cliquez \(2 MB\)](#). Les recommandations finales sont traduites en français.
- **Avis N°27 du 06/01/2013** - Un cadre éthique pour l'évaluation de la recherche, la production et l'utilisation de l'énergie. [Pour télécharger l'Avis N° 27, cliquez \(9 MB\)](#). À noter que les recommandations finales sont traduites en français et en allemand.
- [Position du Groupe Européen d'Ethique sur la Proposition de Règlement CE du Parlement Européen et du Conseil relatif aux essais cliniques COM \(2012\) 369 final](#)

European Group on Ethics

And in English... The European Group on Ethics

Online

On 22nd October 2014 the BEPA ethics sector hosted a public Round Table on the Ethics of Citizen Involvement in Health. The round table provided the platform for an open dialogue on the ethics of citizen involvement in health involving participants from a broad cross-section of European society, including the scientific community, academia, industry representatives, policymakers, European Institutions representatives, NGOs, and a range of other civil society stakeholders.

To watch the video of the public Round Table click [here](#).

Publications

Marie-Jo Thiel is very pleased to announce you the publication of the last issues of the EGE (European Group on Ethics in Science and New Technologies) from which she is member :

- **Opinion N° 28 (20/05/2014) of EGE about "Ethics of Security and Surveillance Technologies".** [Download this Opinion No. 28, click](#) (the final recommendations are translated in English and French)
- **Opinion N° 27 (06/01/2013) of the EGE about "An Ethical Framework for assessing research, production and use of Energy".** [Download this opinion, click](#) (the final recommendations are translated in English and French)
- **Statement of the European Group on Ethics in Science and New Technologies (EGE) on the Proposal for a Regulation of the European Parliament and the Council on Clinical Trials on Medicinal Products for Human Use, and repealing Directive 2001/20/EC (COM 2012) 369 final - see :**
http://ec.europa.eu/archives/bepa/european-group-ethics/docs/pdf/proposal_for_a_regulation_of_the_european_parliament_and_the_council_on_clinical_trials_on_medicinal_products_for_human_use.pdf

Vous souhaitez publier un manuscrit en éthique ?

Notre collection « Chemins d'éthique » peut accueillir votre proposition.

Envoyez votre manuscrit à Marie-Jo Thiel à l'adresse du CEERE.

Si cette première lecture s'avère concluante, votre manuscrit sera soumis de manière anonyme à deux rapporteurs.

N'hésitez pas ! Qui ne tente rien, n'a rien

En ligne – Online

Retrouvez toutes nos vidéos sur notre site internet
<http://ethique-alsace.unistra.fr>

En ligne – Online

A (re)découvrir en ligne sur notre site <http://ethique-alsace.unistra.fr> rubrique Canal Ethique ou sur les sources indiquées :

- Conférences du Cycle de 5 conférences "Le vivant a-t-il un sens?" organisé par la Faculté de théologie protestante, la Faculté de philosophie et la Faculté des sciences de la vie. : http://utv.unistra.fr/video.php?id_video=558 (l'ensemble des 5 conférences voir : <http://utv.unistra.fr/liste.php>)
- Une ancienne étudiante du master Ethique, **gynécologue**, raconte comment elle informe les jeunes femmes sur sa discipline :
http://vod.alsace20.fr:8134/media/alsace20/150108-FemmeException-Odile-Bagot.mov_-_150108-FemmeException-Odile-Bagot.mov_-_/high.mp4



- « L'humanité augmentée, jusqu'où les techniques vont elles s'immiscer dans l'humain ? » **L'analyse de Marie-Jo Thiel et Frédéric Rognon.** Interview diffusée sur France Bleu Elsass. Lien direct permanent vers la vidéo : <https://soundcloud.com/diocease-alsace/am713b>

- « **Véronique Vignon. Jusqu'au bout la vie** ». Film de Jean-Yves Fischbach. Coproduction CFRT et CERIGO films, 2014.
http://www.diocese-alsace.fr/index.php?option=com_content&view=article&id=4109:dr-veronique-vignon-jusqu-au-bout-la-vie&catid=285:lastnews&Itemid=1432
- **Émission spéciale du vendredi 23 mai 2014 sur RCF, « L'Europe et la bioéthique** », Florence Gault avec comme invités : Invités de l'émission : Richard Fischer, Marie-Jo Thiel et Christophe D'Aloisio. Écouter :
<http://www.rcf.fr/radio/RCFNational/émission/149321/826576>
- **Vidéo de la Conférence de lancement du Guide sur le processus décisionnel relatif au traitement médical dans les situations de fin de vie**, organisée par le Comité de bioéthique (DH-BIO) : en français :
<http://clients.dbee.com/coe/webcast/index.php?id=20140505-1&lang=fr&ch=1> ou en langue originale : <http://clients.dbee.com/coe/webcast/index.php?id=20140505-1&lang=lang&ch=1> (veuillez attendre 19 secondes avant le démarrage)
- Tables rondes passées ou à venir (en octobre 2014) du GEE (voir plus haut sous GEE).
- **Les vidéos des cinquièmes Journées Internationales d'Ethique** qui ont eu lieu du 10 au 13 avril 2013 sur le thème : « Les enjeux éthiques du handicap » sont accessibles depuis le site internet dédié, [cliquez](#) !

Vous pouvez retrouver tous les enregistrements vidéos des Journées internationales d'éthique ou des émissions impliquant le CEERE depuis notre site ethique-alsace.unistra.fr / [Canal Ethique](#).

Par ailleurs vous pouvez également retrouver depuis le site de la **Fondation Ostad Elahi** des entretiens filmés, ainsi que des conférences, des colloques (sur la solidarité, la famille, l'entreprise...) centrés sur l'éthique : www.fondationostadelahi.tv

Actualités en éthique...

Retrouvez toutes ces actualités sur notre site internet
<http://ethique-alsace.unistra.fr> en cliquant sur la date



Actualités du mois d'avril 2015

Mercredi 1 – Conférence-débat

Thème : Place et rôle du pharmacien face aux addictions

Lieu : 20h30 - Faculté des sciences pharmaceutiques - 35 chemin des Maraîchers, Toulouse

Jeudi 2 – Journée des Pays de la Loire de Soins Palliatifs et d'Accompagnement

Thème : La Loi Leonetti, 10 ans après. Expériences et perspectives

Lieu : Centre des congrès d'Angers

Jeudi 2 – Séminaire Institut Mines-Telecom

Thème : Sommes-nous réductibles à nos traces ? Éléments pour une éthique à l'ère numérique

Lieu : De 13h30 à 15h00 - Institut Mines-Télécom, 46 rue Barrault - Paris

Jeudi 2 – Un après-midi de réflexion à l'Espace éthique/IDF

Thème : Penser le soin avec Paul Ricœur

Lieu : De 14h à 18h30 - Espace éthique AP-HP/IDF - CHU Saint Louis - Paris

Mardi 7 – Modules de formation

Thème : Pour une publicité digitale éthique

Lieu : Paris

Mardi 8 au jeudi 9 - Animal Care and Ethics Course - April 2015

Thème : Animal Care and Ethics Course

Lieu : UNSW Campus - Exact location TBC – Australia

Mercredi 8 – Conférence CEAS

Thème : Actualité de la pensée sociale de l’Église

Lieu : 18h à 20h - ÉNA - 1, rue Sainte Marguerite – Strasbourg

Jeudi 9 au vendredi 10 – Ethics Roundtable 2015 - University of Wisconsin-Madison

Thème : Transparency and Secrecy

Lieu : University of Wisconsin-Madison, Memorial Union South

Jeudi 9 au samedi 11 – Journées scientifiques de formation

Thème : Traumatismes, lien social et éthique

Lieu : Bourse du travail de St Denis - 9-11 rue Genin - Saint Denis - 93

Jeudi 9 – Journée d’études - Espace de réflexion éthique de Bretagne

Thème : Limitations de traitements et décisions de fin de vie : enjeux éthiques en situation complexe

Lieu : Faculté de médecine de Brest

Vendredi 10 – Table-ronde MESHS Lille

Thème : Les migrations procréatives en Europe : mythes et réalité

Lieu : 18h30 - MESHS - Espace Baïetto - 2 rue des Canonniers - Lille

Lundi 13 – Séminaire Ethique et droits de l’homme

Thème : Devenir maîtres et possesseurs du génome, par Marie-Jo Thiel

Lieu : 17h à 19h - Salle Tauler - Palais Universitaire – Strasbourg

Mercredi 15 au vendredi 17 – Colloque interdisciplinaire à Fribourg et Genève

Thème : L’intersectionnalité : l’interdépendance des violations des droits humains et les discriminations multiples.

Lieu : Genève et Fribourg (Suisse)

Jeudi 16 au samedi 18 – Water Ethics

Thème : Water Ethics

Lieu : Reinhart Center Board Room - Viterbo University (La Crosse, Wisconsin - Etats-Unis)

Jeudi 16 – Séminaire Bioéthique et société

Thème : TIC et Christianisme par Philippe Wasseur et une équipe

Lieu : 16h à 19h - Salle 16 - Institut d’Anatomie - Hôpital civil - Strasbourg

Jeudi 16 – Journée d’études Lille

Thème : Consentement et refus de soins : mythe ou réalité de l’autonomie du patient ?

Lieu : De 08h30 à 16h30 - Institut Gernez-Rieux - CHRU de Lille, Rue du Docteur Schweitzer

Jeudi 16 – Séminaire Espace éthique Région Ile-de-France

Thème : Anticipation(s) - Penser et agir avec le futur

Lieu : 18h30 à 20h30 - Espace éthique, Hôpital Saint-Louis, Porte 9, 1 rue Claude Vellefaux - Paris

Vendredi 17 – Journée Espace Éthique Méditerranéen

Thème : Ethique et Handicap

Lieu : Hôpital de la Timone – Marseille

Vendredi 17 – Journée d’études du Centre de Droit Privé Fondamental (CDPF)

Thème : Violences conjugales

Lieu : 09h45 à 16h - Faculté de droit, Amphi Eisenmann - 1 place d’Athènes, Strasbourg

Lundi 20 au mercredi 22 – Intensive European Bioethics Course

Thème : Healthcare Ethics Committees”

Lieu : Padova, Italy

Mercredi 22 – Journée d'études AAMES

Thème : De l'humain à l'inhumain. Une analyse transdisciplinaire du rejet de l'autre

Lieu : 08h45 - Palais universitaire - Salle Pasteur - 9, place de l'Université - Strasbourg

Jeudi 30 – ROME Workgroup

Thème : Ethique dans l'enseignement des sciences infirmières, quelles compétences ?

Lieu : Hôtel NH Roma Villa Carpegna - Rome (Italie)

Pour en savoir plus sur toutes ces manifestations et celles qui suivent les autres mois : cliquez sur les dates ou rendez-vous sur notre site Internet <http://ethique-alsace.unistra.fr> / Rubrique « Actualités en Éthique ».

L'ERERAL

L'Espace de Réflexion Éthique Région Alsace (ERERAL) organise une après-midi d'étude sur la mort encéphalique et le prélèvement d'organes le Mardi 5 mai 2015, 14h00-17h30 (Salle des fêtes de l'Hôpital civil de Strasbourg)

Le taux de refus au don d'organe stagne autour de 30% depuis quelques années. Mais à quoi est-ce dû ? A la peur ou au manque d'information ?

Quelle que soit la raison, il faut en parler. Nous vous proposons donc de venir écouter :



- Pr Philippe Wolf, Service de Transplantations, Hôpital de Hautepierre, Strasbourg
- Dr Stefanie Förderreuther, Neurologischer Konsiliardienst Ludwig-Maximilians-University Munich, Klinikum Großhadern
- Pr Xavier Ducrocq, Directeur de l'Espace Lorrain de la Santé
- Pr Michel Hasselmann, Directeur de l'Espace de réflexion éthique Région Alsace

- Valérie Gateau, Philosophie et chercheur associé au CNRS

Ils nous expliqueront quels sont les critères légaux utilisés en France et ailleurs pour définir un état de mort encéphalique et quels sont les enjeux actuels, aux niveaux français et européen.

Entrée libre, collation offerte

Inscription par mail auprès d'Hélène GEBEL : hgebel@unistra.fr

Quoi de nouveau en éthique en France ?

Quoi de nouveau en éthique en France ?

Débat sur la fin de vie en cours en France

Les députés français ont adopté le 17 mars 2015, en première lecture, une proposition de loi qui permet de plonger dans une sédation irréversible les patients en phase terminale, sans aller jusqu'à légaliser l'euthanasie comme le réclamaient certains.

La proposition de loi d'Alain Claeys (PS) et de Jean Leonetti (UMP), qui a été votée par 436 voix contre 34, propose une "sédation profonde et continue" et rend contraignantes pour les médecins les directives anticipées laissées par les malades.

Les groupes PS, UMP, UDI et Front de gauche ont massivement voté en faveur de ce texte soutenu par le Premier ministre, Manuel Valls, qui le juge "équilibrée".

83 députés se sont abstenus, dont la plupart des écologistes et des radicaux de gauche.

La plupart des votes contre sont des élus UMP, minoritaires dans leur groupe. Les élus écologistes et du groupe des radicaux de gauche ainsi que plusieurs députés PS ont défendu en vain des amendements qui proposaient de légaliser le suicide médicalisé assisté, "l'assistance médicalisée active à mourir". A droite, des députés de l'Entente parlementaire, l'aile droitière de l'UMP, qui avait mené bataille contre le mariage pour tous, ont jugé le texte "inutile et dangereux" et se sont élevés, tout comme les responsables des principales religions, contre ce qu'ils considèrent comme "un droit à la mort". Le Sénat devrait examiner la proposition de loi à son tour en mai ou juin.

Hélène Gébel, Ingénierie de recherche à l'ERERAL

Retenez dès à présent

Retenez dès à présent



Journée d'études - Éthique et Soins invasifs en Réanimation Pédiatrique : la prise en compte de l'expression de l'enfant, le 19 juin 2015, Nantes

Cette journée d'études est organisée dans le cadre du projet de recherche "Ethique et Soins Invasifs en Réanimation Pédiatrique : la prise en compte de l'expression de l'enfant - ESIREP"

Dans les services de réanimation pédiatrique, pédiatres, réanimateurs, psychologues, infirmiers, aides-soignants sont confrontés à des enfants qui semblent exprimer, de manière verbale et non-verbale, leurs peurs, leurs désirs et leurs volontés concernant les soins.

Comment interpréter, comprendre et prendre en considération, de manière objective et juste, de telles expressions de l'enfant ?

[Pour en savoir plus, cliquez !](#)

Appels à contributions – Call for papers

Appels à contributions – Call for papers

Call for Papers: 'Globalisation and Global Justice' - Societas Ethica's 52nd annual conference. Linköping, Sweden, August 20th-23rd, 2015

Extended deadline: April 25, 2015

(...) One aspect of globalisation is that national sovereignty is hollowing and the states are losing control. Important economic and political decisions shaping the future of societies are taken less and less at a domestic level and more and more at a global level within global institutions and corporations. Since economic globalisation affects how wealth and power is globally distributed, it has become indispensable to discuss social ethics in a global context and to develop principles of global justice. Cosmopolitanism is challenging nationalism but what does that entail? [More details \(click\)](#)

Appel à communication Journée thématique 2015 - Espace éthique hospitalier et universitaire de Lille

La prochaine journée thématique annuelle de l'espace éthique hospitalier et universitaire de Lille aura lieu le mardi 24 novembre 2015 et aura pour thème : « Secrets, mensonges, erreurs ».

Entre l'exigence de transparence de l'information, l'exigence de traçabilité des prescriptions, des actions, des intentions, et la revendication de la protection de la vie privée et de l'intime, que deviennent les secrets dans le domaine de la santé ? Y a-t-il des secrets à maintenir ou faut-il tout dévoiler ? [Lire la suite \(cliquez\)](#)

Les propositions doivent être adressées à l'E.E.H.U de Lille Avant le 23 mai 2015.

zÔÔM
Master éthique
2015-2016
Session de
candidatures ouverte
sur la plateforme
ARIA – cliquez !

Master Ethique et sociétés - Rentrée 2015-2016

Un Master en Ethique : pourquoi pas vous ?



Le Master Éthique et sociétés, porté par l'Université de Strasbourg, aborde de façon interdisciplinaire les défis éthiques, face aux implications technologiques, biologiques, économiques, religieuses, juridiques, médiatiques de notre société.

Dans une perspective d'ouverture sur l'Europe et le monde, ce master fait dialoguer des recherches issues de filières différentes de façon à ouvrir des perspectives nouvelles et des avancées fécondes.

Cinq parcours possibles en cursus français ou cursus bilingue (Fr/En) : Ethique médicale et bioéthique ; Droits de l'homme : principes, normes et interprétation ; Ethique et sociétés ; Ethique et religions ; Ethique et entreprises.

[Informations complémentaires sur notre site internet \(cliquez\)](#)

L'éthique c'est le défi du sens pour nos sociétés en mutation !

Ouverture des sessions de candidatures en ligne depuis le 02 mars 2015 pour la rentrée de septembre 2015 (cursus Fr et cursus bilingue (FR/EN) à l'adresse : <https://aria.u-strasbg.fr/globale/index.php>

And in English

Master in Ethics 2015/2016 - For me, why not?

The Master Ethics and Society is an interdisciplinary program examining the ethical challenges of our time. The increasing technological, biological, economic, religious and legal complexities of today's society is raising more and more ethical challenges. From a European and global perspective, this MA programme brings together academics from different disciplines in order to produce new insights and progress. The course also relies on an interdisciplinary approach to contemporary issues.

Five Interdisciplinary possible Courses of Study (French or bilingual degree courses Fr/En): Medical Ethics and Bioethics; Human Rights: Principles, Norms and Interpretation; Ethics and Society; Ethics and Religions; Ethics and Management.

Registration on this address : <https://aria.u-strasbg.fr/globale/index.php>

**Nouveauté au
Master Ethique :
Ethique animale**

NOUVEAU Master Ethique et sociétés avec une spécialisation « Animal : Science, Droit et Ethique »

Les animaux ont-ils des droits ? Les humains ont-ils des devoirs envers les animaux ? Comment améliorer l'exploitation et le bien-être des animaux servant à produire de la nourriture ou à contribuer à la recherche scientifique ?

A partir de septembre 2015, il sera proposé deux unités d'enseignement (UE) spécifiques – « **Droit de l'animal** » et « **Éthique animale** » - dans trois des parcours du Master « Ethique et sociétés », offrant ainsi la possibilité d'obtenir un Master Ethique et société, Parcours « Ethique médicale et bioéthique » ou « Ethique et droits de l'homme » ou « Ethique, économie et sociétés » avec à chaque fois une spécialisation sur la question animale. À noter que ces deux UE peuvent aussi être suivies en Formation continue (non diplômante).

Public concerné : Étudiants intéressés par l'éthique animale de par leur formation initiale ou professionnels (avocats, membres de comité d'éthique, membres des bureaux d'expérimentation animale, personnel de la direction départementale de la protection des populations, personnel des institutions ou associations de bien-être et de protection animale, personnel des commissions spécialisées du parlement européen et du conseil

Infos Bourses étudiants

européen, des secteurs RH ou R&D des industries agroalimentaires ou pharmaceutiques, vétérinaires).

Renseignements : cedric.sueur@unistra.fr

Infos Bourses étudiants 2015-2016



Bourse sur critères sociaux

Le Dossier Social Etudiant (ou DSE) : une procédure unique et simplifiée. Faites votre demande entre le 15 janvier et le 31 mai 2015 !

Le DES est la procédure qui permet aux étudiants de demander, à partir du même dossier, une bourse sur critères sociaux et un logement en résidence universitaire Crous. Le DSE doit être constitué chaque année via internet en se connectant à l'adresse du Crous de l'académie où l'étudiant fait ses études. [N'attendez plus, cliquez !](#)

Postulez aux bourses de l'Université de Strasbourg et de ses mécènes !

Une aide financière pour un cursus complet

Le dispositif de bourses mis en place par l'Université de Strasbourg vise à permettre aux étudiants en difficultés financières, et qui ont fait preuve de leur excellence académique, d'être aidés pendant toute la durée de leur cursus. Ces bourses constituent ainsi un complément aux bourses du CROUS, accordées sur critères sociaux.

Un système original de bourses.

L'Université de Strasbourg offre différents types de bourses. L'une est une bourse généraliste, les six autres sont attachées à un domaine spécifique d'étude.

Vous êtes étudiant ou futur étudiant à l'Université de Strasbourg, trouvez votre bourse en deux clics. Informations sur : <http://fondation.unistra.fr/bourses-fondation/>

Les anciens du CEERE – Association AAMES

Les anciens du CEERE : AAMES

L'Association des Amis du Master d'Ethique de Strasbourg, en partenariat avec la Faculté de Théologie protestante organise **une journée d'études sur le thème :**

***De l'humain à l'inhumain :
une analyse transdisciplinaire du rejet de l'autre***

Le Mercredi 22 avril 2015 Salle Pasteur au Palais Universitaire de Strasbourg

Les crimes de génocide et tous les autres crimes abominables qui dépassent tout entendement heurtent la conscience humaine. Ils nous questionnent sur le statut même de l'homme qui s'arrogé la liberté d'ôter la vie d'un autre, tout simplement parce qu'il est l'Autre différent, de par sa religion, ses opinions, sa race... [\(Lire la suite\)](#)

Entrée libre mais inscription obligatoire avant le 15 avril chez Nadège HEKPAZO - nhekpaizo@unistra.fr - tél : 0368853968

Soutenez l'éthique ! Soutenez-nous ! et... payez moins d'impôts !

Vous aussi vous aimez l'éthique ? Vous aimez ce que nous faisons ? Chaque mois vous recevez la lettre du CEERE ? Vous appréciez les Journées internationales d'éthique que nous organisons et les formations que nous proposons ? Nous avons d'autres projets encore : des bourses pour nos étudiants, des

Soutenir l'éthique

Ensemble, nous pouvons construire un monde « plus humain ».



soutiens pour des déplacements, augmenter nos échanges internationaux, etc.

Le travail autour de l'éthique, de la recherche et l'enseignement, la formation et les sensibilisations autour de qui peut humaniser, ne peut se faire sans un minimum de moyens. Soutenez l'éthique ! Ensemble nous pouvons construire un monde plus humain.

Donner au CEERE, c'est payer moins d'impôts.

Depuis le 1^{er} janvier 2009, une fondation partenariale à l'Université de Strasbourg, *la Fondation université de Strasbourg*, a été créée pour accompagner les grands projets de l'Université tels que le handicap, des bourses sociales, des chaires d'enseignement mais également l'éthique via le CEERE. Ainsi, donner de l'argent au CEERE en mentionnant « Ethique – CEERE » vous permet désormais de payer moins d'impôts !

Quels sont les avantages fiscaux ?

Particulier, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 66% du montant de votre don dans la limite de 20% de votre revenu imposable. Par exemple, si vous avez 1000 € de disponible pour nous soutenir, faites nous un don de 3000 € ! Vous récupérez la différence sur votre feuille d'impôts ! Entreprise, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 60% du montant de votre don dans la limite de 0,5% de votre chiffre d'affaire.

Si vous payez l'ISF, vous bénéficiez d'une déduction fiscale de 75% du montant de votre don dans la limite de 50 000 € par an.

Le don au CEERE vous rend acteur du travail éthique. Grâce à vous des projets autour de l'éthique peuvent voir le jour. Ensemble, nous pouvons ainsi construire un monde « plus humain ».

Comment faire ?

C'est très simple. Il vous suffit de compléter le bulletin de don en cliquant ici et d'y joindre un chèque à l'ordre de « Fondation Université de Strasbourg » en précisant que vous souhaitez flécher la somme allouée à l'« éthique – CEERE » et d'envoyer le tout à : Fondation Université de Strasbourg – 8, allée Gaspard Monge – BP 70028 – F – 67083 Strasbourg Cedex.

Vous recevrez alors un **reçu fiscal** permettant de déclarer votre don lors de votre déclaration d'impôts. Plus de renseignements sur <http://fondation.unistra.fr>

Divers

Divers

Aider, suggérer, pourquoi pas ?

Si vous avez des suggestions, si vous voulez nous aider, devenir **BÉNÉVOLE** (travail de secrétariat, de traduction, d'informatique, de communication, de mise sous enveloppe, de filmage... selon compétences reconnues), nous soutenir financièrement (via la Fondation de l'Université de Strasbourg), faire un stage (domaines : secrétariat, informatique, relations internationales...) : contactez-nous à ceere@unistra.fr ou en vous adressant directement à mthiel@unistra.fr. Vous pouvez également nous téléphoner aux heures de bureau. Toute bonne volonté est bienvenue !

Lettres du CEERE

Les lettres précédentes peuvent être lues sur notre site ethique-alsace.unistra.fr Rubrique *Actualités en éthique*

Si vous voulez vous abonner (*C'est gratuit !*) : connectez-vous sur notre site.

Dans la colonne de gauche de la page d'accueil, il suffit de cliquer sur le lien correspondant.



Directrice de publication

Marie-Jo THIEL

Nous contacter

Tél. Secrétariat

+33 (0) 3.68.85.39.68

Tél. Direction

+33 (0) 3.68.85.39.52

<http://ethique-alsace.unistra.fr>

ceere@unistra.fr

AUTOUR DE VOUS des femmes et des hommes sont intéressés par les questions éthiques :

- envoyez-leur notre **LETTRE du CEERE** ;
- envoyez-nous leur adresse mail et nous les abonnerons !

Désabonnement

Si vous voulez vous désabonner : adressez-nous un mail à ceere@unistra.fr